

## *Avant-propos*

Au cours des 100 dernières années, le Canada et l'Australie ont tissé des liens productifs et solides. Alors que l'Empire britannique atteignait son apogée, vers la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, les deux pays ont hérité d'un fonds politique, culturel et philosophique commun. Même si cette ressemblance a constitué la base d'une amitié durable, elle n'a pas toujours été garante de l'harmonie bilatérale. De fait, durant la première moitié du siècle, nos deux jeunes pays ont souvent choisi des démarches différentes pour échapper à l'héritage impérialiste et se tailler une place au sein du monde moderne. Dans le sillage de la Seconde Guerre mondiale, le Canada et l'Australie ont progressé vers des identités nationales nouvelles et mieux affirmées. Plus récemment, ils ont développé leur rôle international en prenant conscience de leur appartenance aux nations du Pacifique, ce qui leur a permis d'intensifier leurs liens et de parvenir aux relations riches et profondes qui caractérisent leur partenariat actuel.

Ce bref document retrace l'évolution de notre association depuis le commencement, au début des années 1890, alors que le Canada a pour la première fois tourné son attention vers les six colonies australiennes. L'auteur s'intéresse surtout à la période allant jusqu'aux années 1970, juste au moment où le partenariat prend un nouvel essor sous les gouvernements de Gough Whitlam et de Pierre Trudeau. Comme je le mentionne dans mon discours d'ouverture à la conférence de l'Association pour les études canadiennes en Australie et en Nouvelle-Zélande, prononcé à Melbourne, le 16 février 1995, ces nouvelles réalités donnent encore plus de vigueur et d'importance aux relations entre nos deux pays. Par exemple, la valeur du commerce entre nos deux pays, dont les économies sont relativement modestes, dépasse maintenant le chiffre impressionnant de 2 milliards de dollars par année. De même, les investisseurs de chaque pays considèrent l'autre comme un lieu d'investissement rentable et attrayant. À l'heure actuelle, les investissements canadiens en Australie totalisent près de 5 milliards de dollars et les Australiens ont investi approximativement 2 milliards de dollars au Canada.

Une tradition de coopération militaire qui remonte à la Première Guerre mondiale a aussi pris de nouvelles orientations lorsque le Canada et l'Australie ont été réunis, au cours des années 1980 et 1990, par un intérêt commun pour le maintien de la paix à l'échelle internationale. L'effondrement des alliances rigides de la guerre froide a laissé aux puissances intermédiaires un plus grand rôle à jouer dans la restructuration de l'ordre international, ce qui a amené le Canada et l'Australie à collaborer activement dans certains dossiers comme la réforme des Nations Unies, les négociations commerciales multilatérales et la non-prolifération des armes nucléaires. Dans le bassin du Pacifique, les deux nations sont de proches partenaires dans le contexte d'initiatives comme le mécanisme de Coopération économique Asie-Pacifique et le Forum régional de